

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 11	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Tipo de Reunión: MESA DEPARTAMENTAL PARA LA REINCORPORACIÓN EN ANTIOQUIA	
Organismo, Dependencia o Proceso: Citada por Gerencia de Paz y Posconflicto	Fecha de Elaboración: 26/01/2018
Asistentes, Organismo: Tatiana Gutiérrez Pérez. Gerente de Paz y Posconflicto Valentina Cadavid, Secretaria de Mujeres Hernando Mejía, Corporación La Ceiba Emilia González, Alcaldía de Urrao Representante Alcaldía de Remedios Antonio Aranibar, ONU Sandy Morales, ONU Alejandro Vargas, Secretaría de Salud Carlos Iván Lopera, PNUD Mario Velásquez, Educación Alejandro posada, Fucepaz Joshua Mitrotti, ARN Juan Fernando Vélez, ARN Paulo Andrés Serna Gómez, ARN Juan Carlos Zuleta, ARN Andrés Mauricio Ponce Correa, ARN Urbano Rico Monroy, Corporación NIBARU Daniela Arboleda, CNR FARC Yuraima Vásquez, FARC Juan Sebastián Berrío Posada, FARC Carlos García, FARC María Elda Ramirez, FARC Dany Luz Rogríguez, FARC Alexander Díaz Cortés, Fuerza de Tarea Norte Hernán Fuentes, Agroimensura José Ocampo, Fuerza de tarea Norte Juan Esteban Pérez Montes, U de A Juan de Dios Graciano, Alcaldía de Medellín María Liliana Gallego, gerente de CREAME Santiago Cano, director de TECHO	Ausentes, Organismo: Alcaldía de Anorí Alcaldía de Frontino Alcaldía de Ituango Alcaldía de Yondó Alcaldía de Segovia Alcaldía de Mutatá Alcaldía de Vigía del Fuerte Diana Salazar, VIVA Lucas Gaviria, VIVA Paul Carder, VIVA

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 11	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Orden del Día:

- 1) Lectura del acta N°10 y sus respectivas correcciones.
- 2) Brigadas de salud y avances sobre el apoyo que realizará la ONU.
- 3) Tema de seguridad en los ETCR.
- 4) Avance de cada una de las submesas.
- 5) Presentación de los proyectos de Agroimensura y de TECHO.

Desarrollo de la Reunión:

La gerente de paz, Tatiana Gutiérrez, saludó a todos los asistentes a la mesa de Reincorporación de Antioquia. Luego se dio lectura del acta 10, por parte de Juan de Dios Graciano, representante de la Alcaldía de Medellín. Una vez finalizada la lectura, se aprobó el acta y se dio inicio a una nueva reunión de la mesa.

Durante la lectura del acta, Joshua Mitrotti, coordinador de la Agencia Nacional de Reincorporación expresó su solidaridad por los dos homicidios que ocurrieron a dos excombatientes y aseguró que están haciendo todo con la mayor celeridad posible para el seguro de vida a los reincorporados, así como para el proceso de sepultura de los cadáveres. Además, reiteró que la violencia no es el camino, por lo cual se debe identificar e investigar a los actores materiales e intelectuales para que los ciclos de violencia se cierren. Por último, resaltó la labor que adelanta la Mesa de Reincorporación de Antioquia, que a su juicio, debe ser un modelo para replicar en Colombia.

Por parte de Naciones Unidas, también manifestaron su rechazo a lo sucedido con los dos excombatientes, y expresaron que este tipo de hechos es un atentado al ejercicio de la política que es la esencia de los acuerdos de paz. Desde la OIM facilitarán unos recursos para el traslado de los cuerpos.

El dos de febrero vendrán 25 representantes de diferentes países del más alto nivel de asuntos políticos, que vienen a conocer el trabajo que se viene adelantando y ver la colaboración que se da en este entorno y la reincorporación del colectivo FARC, aunque también con miras de incluir a la comunidad en general.

Por parte de FARC, expresaron que esperan que la reincorporación se realice más allá de los excombatientes, es decir, que se haga parte a la población civil del proceso. Se recordaron varios casos que han ocurrido en el departamento, como: en Yondó y en el río Cimitarra. Alertaron que hay que hacer visibles estos hechos con el objetivo de que se rompa el ciclo de violencia.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 11	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

Visita a los ETCR

En relación a las visitas, quedaron confirmadas para los días martes 23 y miércoles 24 de enero a Santa Lucía y a Vidrí, respectivamente. El punto de encuentro es el aeropuerto Olaya Herrera y se realizaron las respectivas recomendaciones.

Para la semana entrante, se acordaron las visitas el martes 30 de enero a Llanogrande y el miércoles 31 a La Plancha; y el jueves 1 de febrero a Carrizal.

✓ SUBCOMISIÓN DE SEGURIDAD

En seguridad la muerte de los dos integrantes de las FARC, se han tenido informaciones de posibles grupos que puede haber en la zona (aunque estas versiones no son confirmadas) porque pueden ser casos de delincuencia o posibles personas producto de lo del conflicto que hacen retaliaciones con las personas que estaban ahí con la parte política de las FARC.

Hubo una falla porque no se le informó a la Fuerza Pública que se iban a realizar varias reuniones, sino se informan, las autoridades aseveran que no tienen conocimiento de esta situación; por eso hacen la recomendación de que informen estos movimientos para ofrecer garantías en la zona rural y urbana.

Inmediatamente ocurrieron estos hechos, se fijó una reunión de la submesa de seguridad. Ellos se reunieron con el secretario de gobierno, a las cuatro de la tarde se acercó el comandante de la policía y les pidió que no tomaran el camino porque hay amenazas de diferentes grupos al margen de la ley.

SUBCOMISIÓN DE SALUD

El gobernador autorizó hacer una brigada para Vidrí, la decisión del secretario de esta dependencia es atender no solo el ETCR, sino la gente de Vidrí y de Vegáez.

Petición: desde la Secretaría de Salud no se alcanzó a reservar lancha, por lo cual les hace falta cinco millones setecientos mil pesos para el funcionamiento de este transporte que requiere aceite y gasolina. El secretario de salud actualmente no cuenta con la disponibilidad de sacar estos recursos de la dependencia, por lo tanto se extendió esta solicitud en la mesa, dado que esta brigada estará de lunes a sábado atendiendo a la población en Mutatá, Vigía del Fuerte y luego en Vegáez.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 11	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

El listado de insumos se consiguió a través del gerente del hospital de Necoclí, por ende garantizó medicamentos e insumos odontológicos.

SUBCOMISIÓN DE GÉNERO

Desde la Secretaría de las Mujeres de Antioquia se identificaron cerca de 25 mujeres para la Escuela de Formación Política: 6 inscritas en Anorí, y aún se está haciendo este rastreo en los otros municipios para tener el listado completo.

Este viernes 19 de enero se asumió el compromiso de enviar la ficha técnica del proyecto evidenciando los recursos que tiene esta cartera para ejecutar el proyecto, y presentando los recursos que hacen falta para la nivelación de las excombatientes que desean formarse para participar en política, como: el pago de dos docentes, el transporte desde las zonas rurales a las cabeceras municipales y la contratación de un profesional para que les haga acompañamiento en la plataforma virtual para la asesoría de un módulo que se desarrolla de manera digital. La Secretaría de las Mujeres pondría el 90% y la cofinanciación sería un 10%.

Se están organizando y ultimando detalles para presentar el proyecto Formador de Formadores, el cual se deberá presentar la próxima reunión de la mesa.

Festivales del cuidado: en la reunión de esta subcomisión las excombatientes estuvieron de acuerdo con todo lo sugerido. En el hospital de Dabeiba mostraron su disposición de acompañar con su equipo este programa. Se aplazó el evento para hacer una convocatoria más específica, la cual quedó para el 24 de febrero.

Deportistas de alto rendimiento: el mes de diciembre se venía comentando la definición de los recursos que se necesitan para hacer las visitas a los ETCR. El grupo de medicina de Indeportes está completo. El pasado 19 de enero había propuesta una reunión con el gerente de la entidad para definir el presupuesto de los dos gimnasios al aire libre que se construirán.

Los insumos para los deportistas de alto rendimiento, se había planteado anteriormente los equipos que se requieren para hacer las pruebas de aptitud física.

CREAME: la entidad CREAME presentó a la mesa de Reincorporación su accionar, explicó que es una Corporación mixta, la cual es una plataforma de desarrollo económico para el emprendimiento empresarial. La entidad considera importante adherirse al proceso porque tiene conocimiento sobre el tema de proyectos productivos en ámbitos rurales o urbanos, trabajo con economía solidaria y tienen temas de emprendimiento ligados a esta dinámica. Desde la submesa de proyectos productivos se extendió la invitación a esta entidad en la semana del 22 al 26 de enero.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 11	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

SUBCOMISIÓN DE EDUCACIÓN

En la semana del 22 al 26 de enero se concertó una reunión con el Ministerio de Educación, una representante de FUCEPAZ y el Consejo Noruego; para analizar el tema del modelo educativo y a clarificar la labor que se viene adelantando.

Desde La Corporación La CEIBA se analizó lo que se había acordado. Evaluar las licencias, la legalización y se solicitó un concepto del Ministerio de Educación para las licencias educativas en los ETCR. En la submesa se observó el decreto 1075, según el cual, faculta a las entidades territoriales para que den las licencias (ha ocurrido en otras ocasiones como en la creación de instituciones en zonas rurales), pero hasta el momento no ha sido efectivo. Se dio lectura a una carta que mencionó la tramitología con las licencias en los Espacios Territoriales que no ha llegado a buen término, teniendo en cuenta que no se ha podido avanzar sustancialmente. La solicitud es que la Gobernación de Antioquia haga el trámite correspondiente para que se lleve a cabo la educación a los excombatientes.

Hay que ponerle mucha voluntad al tema de educación para que inicie con el calendario educativo, y aún este tema no inicia para los reincorporados. Hay que ajustar el modelo que presentó FARC con el modelo de educación rural.

Alcaldía de Medellín – Juan de Dios Graciano

El representante de la Alcaldía de Medellín destacó la sede que recibieron los excombatientes en el barrio Belén, debido a que tuvo buena acogida por parte de la comunidad en general: Juntas de Administradoras Locales, la Red por la Constituyente de Belén y los líderes sociales.

La propuesta con el municipio y la Gobernación de Antioquia es que se haga el ejercicio de promoción, difusión y se lleve a cabo la cultura de la implementación de los acuerdos. Aún está pendiente definir de qué manera se realizará; el 90% de la población colombiana desconoce los acuerdos. La intención es que se haga de una manera muy objetiva, únicamente explicando y haciendo pedagogía sobre lo pactado.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 11	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

SUBCOMISIÓN DE RECONCILIACIÓN

Con relación a la pedagogía de paz la Administración Municipal elaboró un proyecto denominado “Educando-ando para la paz”, para esto destinará 100 millones de pesos y se espera que la Gobernación y la UARIV aporten a este proyecto.

El municipio de Remedios se comprometió con el evento de reconciliación. La fecha se definirá en la reunión que se lleve a cabo el 1 de febrero. La OACP se comprometió con 200 millones. Hay que retomar que sea un proceso para las víctimas y no solo el acto de reconciliación. Importante manejar el protocolo con la Unidad de Víctimas.

La submesa de reconciliación vuelve a sesionar el lunes 29 de enero a las dos de la tarde en la sede de las FARC en Belén.

SUBCOMISIÓN DE PROYECTOS PRODUCTIVOS

Desde la semana anterior del 8 al 12 de enero se reactivó esta submesa. Los temas que se trataron: PNUD expuso la posibilidad de que los técnicos de esta organización asistan a un espacio para hacer la exposición del contexto de las zonas hasta este momento (Compromiso del PNUD para realizar un informe y el estado del arte); por parte de la ARN se compartirá el contacto en Vigía y en Ituango.

Revisión a los proyectos de autoabastecimiento:

En Dabeiba, Llanogrande ya se entregaron los insumos (pendiente la visita técnica a la zona); en Mutatá, se adelanta un proyecto relacionado con agua, peces y aves, los insumos están comprados y los estanques ya están habilitados, para lo cual se recibirán los animales a final de enero; en Vidrí, están en un proyecto de porcicultura y aves, tiene asignación de recursos y el PNUD debe hacer visita el 24 de enero para evaluar el tema sanitario; en Remedios, Carrizal, está presupuestado un proyecto de vivienda que vale 64 millones de pesos, asimismo se está autogestionando un proyecto de especies menores (la mesa debe mirar la forma de comprar más especies y aportar a este proceso); en Ituango hay un proyecto de gallinas ponedoras y peces que está en implementación, los recursos están asignados; en la Plancha, el proyecto de agua ya fue aprobado, el PNUD tiene una iniciativa de un invernadero.

Se socializó en la reunión de la submesa, el proyecto Siembra de la Secretaría de la Mujer y de Maná; la dependencia de agricultura tiene cerca de 200 millones de pesos para estos proyectos que podrían beneficiar a los ETCR.

Por último, se hizo un llamado a los integrantes de la mesa para que se mire quiénes son los aliados en el componente productivo.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 11	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

La reunión se realizará el jueves 25 de enero a las dos de la tarde en la sede de los excombatientes en Belén.

PRESENTACIÓN PROYECTO AGROIMENSURA

En la presentación del proyecto AGROIMENSURA, de la entidad de Comfenalco, se hizo la claridad que no es la solución al problema de tierras, pero sí ofrece una alternativa para obtener ingresos y uno desde el punto de vista formativo para prestar servicios en el sector rural.

Es una formación por competencias de una técnica laboral por competencias en Auxiliar Administrativo en Documentación Catastral, esto con el objetivo de reducir la informalidad y tener a la gente con las capacidades y condiciones académicas para ofrecer este servicio.

"Colombia necesita una estrategia integral de transformación del campo, que lo atienda y lo modernice, mejorando los sistemas de cartografía, catastro, títulos de propiedad y vías de acceso, y articulando las políticas agropecuarias a un programa más 2014-2018. P. Amplio de desarrollo rural que garantice la calidad de vida de los habitantes rurales (Plan Nacional de Desarrollo 28)".

PRESENTACIÓN DE TECHO

TECHO trabaja articuladamente con Juntas de Acción Comunal, líderes y voluntariado para construir viviendas en sitios de invasión o espacios donde se requieren mejoramiento de vivienda.

La propuesta que realizó esta organización es construir soluciones de vivienda en los ETCR involucrando a los excombatientes en la construcción de las viviendas, asimismo generación de confianza y construcción de tejido social; y la articulación con procesos de formación entre IES y la Universidad de Antioquia.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 11	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

OTROS PUNTOS RELEVANTES

- Confirmada la fecha del 12 de febrero para el desembolso de 40 mil dólares para el proyecto de salud, los cuales los aportará la Corporación Sueca.
- La Mesa de Reincorporación desea un informe más detallado y con más rigurosidad sobre lo acontecido en Peque. Por las características de este municipio, debido a que los hechos transcurrieron de cuatro a once de la noche, se presume, que se debieron identificar los actores y se debió escuchar el momento en que esto pasó.
- Tener presente la seguridad por parte de las autoridades, pero tener presente las recomendaciones de autocuidado porque en época electoral hay más riesgo de que se puedan repetir este tipo de agresiones.
- Con el tema de las licencias educativas aún continúa la incertidumbre frente a la posibilidad de operar en los ETCR.
- El secretario de educación debe asistir a la reunión con el Ministerio de Educación y el consejo Noruego.
- La mesa debe participar en la reunión que se llevará a cabo Mineducación con el objetivo de participar en el tema de la asignación de los recursos. Los recursos del Consejo Noruego ya están, aunque hace falta definir los del Ministerio de Educación.
- COMFAMA quiere hacer un aporte con el tema de dotaciones, aseguró el representante de la Alcaldía de Medellín.
- Realizar una campaña con todos los pormenores que expliquen los contenidos de los acuerdos de la Habana.
- A través del Ejército se ha planteado la posibilidad de aportar en semillas al proyecto autogestionado en Remedios, Carrizal.
- Sigue pendiente avanzar en el compromiso adquirido para el proyecto de agroecología.
- Hay que presentarse a la convocatoria de proyectos productivos con la Unión Europea que ofrecen hasta 1 millón de euros.
- En el Fondo Siembra se aprobó la estructura de cómo se van a entregar los créditos en un porcentaje de no retorno y otro de retorno cuando se empiece a producir. El requisito es que la persona tenga el título de la propiedad. Hay que buscar un mecanismo para adquirir tierras.
- El proyecto Penca que se llevará a cabo con la empresa colombiana de empaques, lo que se requiere es poner el terreno. La empresa pone la semilla o el vivero, el propietario no debe poner dinero porque Bancolombia financia este proyecto. La Penca comienza a producir a los 3 años, recogen la Penca in situ y por cada hectárea tiene una productividad de 12 millones de pesos y tiene una renta de 20 años aproximadamente.
- El problema con las tierras sigue siendo la constante, por lo cual hay que seguir buscando otra alternativa.
- Se requiere un músculo financiero para adquirir Tierras, no esperar solo de la ANT.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	ACTA DE REUNIÓN No 11	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 11/03/2014

No.	Compromiso	Responsable	Fecha de Logro	Resultado Esperado
1	Invitar a la iglesia a la Mesa de Reincorporación	No se estableció	A fijar	Articular organizaciones al proceso de implementación en Antioquia
2	Volver a citar a la entidad CONFIAR	FARC	2 de febrero	Evaluar el proceso de tierras
3	Identificar el valor que se requiere para el proyecto de deportistas de alto rendimiento para llevarlo a la mesa de cooperantes.	INDEPORTES	2 de febrero	Avanzar en el proyecto de deporte
4	Videoconferencia entre personal de la ONU en Bogotá, la Secretaría de Salud de Antioquia y la Gobernación para definir cómo se van a ejecutar los proyectos de salud.	ONU, Secretaría de Salud y Gobernación de Antioquia	Se fijó la fecha del lunes 22 de enero.	Articular acciones para el proceso de brigadas en salud.

